

hältnisse erfordern geänderte Mittel. Eine Schutzbundabteilung ist tausendmal mehr wert als zehntausend gutgefeilte Resolutionen von Parteitag. Deutsch spricht es aus: er teile nicht „die mystische Vorstellung, wonach geheimnisvolle Kräfte, der Demokratie naturgemäß innewohnend, dazu führen sollen, schließlich und endlich die Gewaltherrschaft einer Diktatur zu brechen“. So bequem dürfe man sich's nicht machen.

Solche Bücher sind auch noch von einem andern Gesichtspunkt aus nützlich. Sie helfen mit, die Mißverständnisse, die zwischen den zwei großen sozialistischen Parteien bestehen, zu zerstören. Der Unterschied zwischen der „Bewaffnung des Proletariats“ und der „Wehrhaftigkeit des Proletariats“, wie sie Deutsch postuliert, ist nicht groß. Nicht auf Worte kommt es an. Sondern nur auf die entscheidende Tatsache, daß man einsieht, wie gefährlich die Selbstbeschränkung auf die täuschenden Tröstungen der Demokratie ist — und sich nach wirklichkeitsnäheren Sicherheiten umsieht. Antifaszismus und Einheitsfront sind eben zwei Seiten einer und derselben Sache.



Toter Soldat

Otto Dix